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Faits saillants

La séance d’information du 25 septembre 2023 avait pour objectif de présenter un état de
situation qui a mené à la décision de relocaliser la piscine dans la section nord du parc Baldwin.

● 141 personnes ont formulé une question ou un commentaire via le formulaire en ligne.
● La majorité des personnes qui ont émis un commentaire sont favorables au projet de la

piscine tel que présenté par l’arrondissement ou souhaitent que le projet se réalise dans
les meilleurs délais.

Foire aux questions

Cette section présente une synthèse des questions posées via le formulaire en ligne.
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Emplacement de la piscine

Q
Des études préliminaires ont-elles été réalisées avant de prendre la décision de
relocaliser la piscine? Ces études ont-elles été réalisées par des expert(e)s
indépendant(e)s?

R
Une étude de caractérisation des sols a été effectuée par la firme indépendante
AtkinsRéalis (anciennement SNC-Lavalin) pour nous permettre de prendre une décision
éclairée. Une séance d’information animée par les services responsables du projet de
reconstruction de la piscine Baldwin ainsi que la firme mandatée pour faire la
caractérisation des sols a eu lieu le 25 septembre dernier.

Q
Pourquoi ne pas construire la nouvelle piscine sur son site actuel?

R
La construction de la piscine sur son site actuel aurait augmenté de façon significative le
coût du projet et les risques de prolonger l'échéancier. Les conditions des sols
représentent plusieurs enjeux géotechniques et environnementaux :

● Le site actuel repose sur une ancienne carrière comblée de déchets hétérogènes
variables en fonction de leur emplacement. La construction de la piscine à cet
endroit aurait nécessité la mise en place de fondations profondes (pieux).

● La construction des pieux présente plusieurs inconvénients tels que la difficulté
de battage, les refus prématurés en raison de la présence de résidus
hétérogènes et la possibilité de devoir réaliser des travaux de correction
ultérieurs (coûts supplémentaires à prévoir).

● La dégradation des déchets provoque un tassement du sol et la production de
biogaz. Des mesures coûteuses auraient été nécessaires pour soutenir les
structures construites sur ces matériaux et pour prévenir l'accumulation de
biogaz sous des surfaces imperméables.

● La construction sur un ancien site d'élimination de déchets désaffecté aurait
nécessité une autorisation ministérielle (coûts et délais additionnels à prévoir).

Q
Le parc La Fontaine a-t-il été évalué pour accueillir la nouvelle piscine?

R
Depuis sa fermeture, il a toujours été question de réintégrer la piscine dans le parc
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Baldwin. L’aménagement d’une piscine ne fait pas partie du plan directeur du parc La
Fontaine, qui a fait l’objet d’une consultation citoyenne en 2018.

Projet de piscine

Q
Quelle est la dimension du nouveau bassin?

R
Le projet prévoit un bassin de 50 mètres ayant au moins deux couloirs de nage.

Q
Quelle est la capacité d’accueil de la nouvelle piscine?

R
La capacité prévue est de 1000 baigneurs, et la capacité de l’ancienne piscine était de
900 baigneurs.

Q
Est-ce qu’une zone libre (sans couloir) est prévue dans le projet de la nouvelle piscine?

R
La conception du bassin prévoit des zones avec et sans couloirs.

Q
Est-ce que des plages horaires réservées aux adultes sont prévues?

R
À ce stade-ci, des horaires exclusivement réservés aux adultes ne sont pas prévus.

Q
Une pataugeoire pour les enfants est-elle prévue?

R
Une nouvelle pataugeoire est prévue dans le projet.

Q
Les nouveaux bâtiments seront-ils modernes et écoresponsables?

R
La conception de la piscine et du pavillon des baigneurs s’inscrit dans les orientations de
développement durable et d’innovation de la Ville de Montréal.
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Q
L’eau de la piscine pourrait-elle être traitée à l’eau salée pour accommoder les personnes
sensibles ou allergiques au chlore?

R
Les systèmes de chloration au sel ont fait leurs preuves pour le traitement des piscines
privées. Malheureusement, ces systèmes ne sont pas encore technologiquement assez
avancés pour répondre aux exigences très réglementées du traitement de l’eau des
piscines publiques vu leur grand achalandage et galonnage.

À ce jour, les systèmes de désinfection par injection automatisée d'hypochlorite de
sodium sont recommandés pour les installations publiques pour des raisons
opérationnelles et financières, mais nos équipes restent à l'affût des dernières
technologies et nous nous engageons à porter une attention à cette alternative dans les
années futures, toujours en fonction d'une analyse des avantages et inconvénients de
chaque produit disponible.

Q
Est-ce que l’aménagement d’une piscine naturelle, comme celle du Borden Park
d'Edmonton, a été envisagé?

R
La suggestion d’une piscine naturelle est intéressante. Un tel projet demanderait au
préalable une analyse approfondie de plusieurs enjeux et contraintes avant de pouvoir
considérer cette option, comme par exemple :

● La capacité maximum par jour pour les piscines naturelles est souvent restreinte
à environ 1 500 personnes par jour. Pour la piscine Baldwin nous estimons une
fréquentation journalière entre 1 700 et 2 300 personnes par jour.

● L’espace requis pour la construction des piscines naturelles est de loin supérieur
aux piscines traditionnelles en raison des bassins de filtration (2) nécessaires au
traitement de l’eau qui nécessitent environ la moitié de la capacité du bassin de
baignade. Pour la piscine du parc Baldwin, nous estimons le besoin à un bassin
de baignade de 50 mètres. Pour une piscine naturelle, cela exigerait des bassins
supplémentaires d'une superficie d'environ 25 m de plus.

● L’enjeu de la réglementation inexistante pour ce type de bassin en ce qui a trait à
la qualité d’eau, l’entretien des bassins et la construction. L’implication de
différents services gouvernementaux tels que le ministère de l'Environnement, de
la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs
(MELCCFP), la Régie du bâtiment du Québec (RBQ) et l’Institut national de
santé publique du Québec serait nécessaire pour l’élaboration d’une nouvelle
réglementation.
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● L’expertise scientifique et spécifique pour ce type de projet est hors Québec, ce
qui limite et complexifie le développement du projet et l’attribution des contrats
(risque de fournisseur unique).

● Les coûts subséquents d'opération, considérant qu'il s'agit de technologies
récentes et spécifiques.

À ce jour, les piscines traditionnelles sont recommandées pour les installations publiques
pour des raisons conceptuelles et opérationnelles, mais nos équipes restent à l'affût des
dernières technologies et nous nous engageons à porter une attention à cette alternative
dans les années futures, toujours en fonction d'une analyse des avantages et
inconvénients de chaque produit disponible.

Q
Est-ce qu’une installation temporaire dans un conteneur a été envisagée afin de
permettre à la population de se baigner pendant les travaux de construction de la
nouvelle piscine?

R
L’installation temporaire d’une piscine dans un conteneur a été envisagée, mais
l’expérience de Ville-Marie nous a appris que les coûts d’installation et d’opérations
étaient beaucoup trop importants pour une capacité très restreinte. C’est pourquoi nous
privilégions l’ajout de jeux d’eau sur une base temporaire en attendant la construction de
la nouvelle piscine.

Q
L’espace disponible sur le site visé est-il suffisant pour accueillir la nouvelle piscine,
sans causer de perte de qualité de vie pour les riverain(e)s?

R
L'espace disponible a fait l'objet d’analyses de professionnels indépendants (architectes
et ingénieurs). Ils ont validé la superficie disponible et ont confirmé que le site peut
recevoir le programme prévu.

Q
Comment a été dépensé le montant de 847 280 $ octroyé en décembre 2019 à la firme
Riopel Dion St-Martin Inc. pour la réalisation du projet de rénovation et d'agrandissement
du pavillon des baigneurs et de la piscine extérieure Baldwin?

R
Compte tenu des modifications majeures et importantes qui devaient être apportées au
projet pour assurer sa continuité (nouvelle construction au lieu d'une rénovation des
installations existantes, déplacement du site dans le même parc), le mandat en question
a été résilié en août 2022.
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129 500 $ avant taxes ont été payés en honoraires à Riopel Dion St-Martin Inc. pour la
réalisation d’activités suivantes :

● cueillette et analyse des informations disponibles;
● relevés sur place (identification des composantes en architecture, mécanique,

électricité et structure);
● identification des problématiques existantes;
● estimation du coût des travaux;
● préparation des croquis divers;
● expertise-conseil;
● validation des superficies disponibles pour l'implantation du programme et

préparation des schémas d'implantation (ancien et nouveau site).

Q
Comment est-il envisageable de lancer un appel d'offres prochainement sans présenter
le concept d'aménagement de la piscine? Quels critères seront pris en compte dans cet
appel d'offres si le projet final reste inconnu?

R
L'appel d'offres à venir correspond à l'acquisition de services professionnels pour la
conception du projet, la préparation des plans et devis et le suivi du chantier. L'appel
d'offres pour la réalisation de travaux aura lieu dans une deuxième phase.

Q
Est-ce que l'accessibilité pour les personnes à mobilité réduite est prise en compte dans
le projet?

R
Il est prévu que les personnes à mobilité réduite puissent se rendre de l'entrée jusqu'à la
piscine (cette dernière aura une rampe d'accès au bassin). Les vestiaires seront
accessibles universellement.

Q
Pourquoi n’y a-t-il pas de toit inclus au projet pour faire une piscine 4 saisons?

R
Il s’agit d’un projet de remplacement d’une piscine extérieure. L’aménagement d’une
piscine 4 saisons changerait fondamentalement l’ampleur, mais surtout les coûts du
projet et d'opérations. L’arrondissement compte déjà plusieurs piscines publiques
intérieures qui doivent être elles aussi entretenues et opérées.
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Parc Baldwin

Q
Les aires de jeu pour enfant seront-elles déplacées?

R
Les aires de jeux existantes ne seront pas touchées par le projet.

Q
Quand est-ce que le jardin communautaire sera rouvert?

R
Nous visons une réouverture pour la saison de culture 2026.

Q
Est-ce que la clôture de fer forgé qui borde le parc Baldwin sera maintenue ou rénovée?
Envisage-t-on de la remplacer par une clôture plus en accord visuel avec le quartier?

R
Il est trop tôt pour répondre à cette question.

Consultation publique

Q
Pourquoi ne pas avoir consulté la population sur le choix du site de la nouvelle piscine?

R
Depuis sa fermeture, il a toujours été question de réintégrer la piscine dans le parc
Baldwin. Le nouveau site au nord du parc Baldwin a été choisi suite aux études de
caractérisation des sols parce qu’il représentait moins de risques pour un accueillir un tel
investissement public.

Échéancier et coûts du projet

Q
Quel est le coût estimé du projet?

R
23 millions de dollars (pour le projet de la nouvelle piscine seulement).
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Q
Quel est l’échéancier du projet?

R
Échéancier préliminaire :

1. Phase planification (rédaction du programme fonctionnel et technique) : en cours.
2. Phase conception (préparation et publication de l'appel d'offres pour l'acquisition

de services professionnels, octroi du contrat, préparation des plans et devis) : du
printemps 2024 à l'automne 2025.

3. Phase exécution de travaux (préparation et publication de l'appel d'offres pour
l'exécution des travaux, octroi du contrat, réalisaient des travaux) : de l'automne
2025 à l'été 2027.

Q
Où se déroulera la pratique du soccer en 2024, 2025 et 2026, période durant laquelle le
terrain de soccer sera aménagé alors que la construction de la nouvelle piscine aura
débuté en 2023?

R
Les travaux de la piscine débutent à l'automne 2025 et le nouveau terrain de soccer
sera prêt à l'été 2026. Aucun impact sur le terrain de soccer en 2024.

L'échéancier du terrain de soccer est le suivant :
1. Phase conception (préparation et publication de l'appel d'offres pour l'acquisition

de services professionnels, octroi du contrat, préparation des plans et devis) : du
printemps 2024 à l'été 2025.

2. Phase exécution de travaux (préparation et publication de l'appel d'offres pour
l'exécution des travaux,octroi du contrat, réalisaient des travaux) : de l'automne
2025 à l'été 2026.

Q
Si le coût du projet n’est plus plafonné, pourquoi est-ce que la piscine n’est pas
reconstruite à son emplacement actuel? Ne pourrait-on pas envisager cette opportunité
pour décontaminer le site?

R
La nouvelle répartition des coûts du projet avec la Ville de Montréal diminue la portion
payable par l’arrondissement, mais le budget n'est pas illimité pour autant. Nous avons
plusieurs infrastructures publiques vieillissantes que nous devons entretenir. Dans cette
même optique de gestion responsable des fonds publics, le site projeté est
considérablement moins risqué que le site de l’ancienne piscine, ce qui rend
l’investissement plus responsable pour nous assurer de pouvoir compter sur une
infrastructure durable.
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Q
Est-ce que le financement du réaménagement du jardin communautaire provient de la
même source que celui alloué à la piscine ou au terrain de soccer?

R
Ces trois projets ont un financement distinct avec des montages financiers (subventions
et autres) adaptés selon les trois situations.

Décontamination et impact environnemental

Q
Lors de la construction, les arbres matures qui bordent le site de la nouvelle piscine
seront-ils conservés?

R
La protection des arbres est importante pour l'arrondissement. Des mesures préventives
sont planifiées dès la conception et seront présentes pour la totalité du chantier afin de
conserver les arbres matures.

Q
Est-ce qu’une étude environnementale dans la partie sud du parc (site de l’ancienne
piscine) a été réalisée?

R
Oui, l'étude environnementale pour la partie sud du parc est déjà réalisée et les
recommandations prescrites seront mises en place lors de l'aménagement du terrain de
soccer.

Q
Comment assurez-vous la prise en compte et le traitement adéquat de la contamination
du sol et de l'air, notamment en ce qui concerne le biogaz, dans le cadre du projet? La
solution consistant à remblayer l'emplacement de la piscine à l'intersection de Rachel et
Fullum est-elle durable et respectueuse de l'environnement pour les générations
futures?

R
Des professionnels experts seront impliqués dans l'étape de conception et d'exécution
des travaux. Ils prépareront une demande d'autorisation ministérielle au ministère de
l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des
Parcs. Ce dernier s'assurera de la conformité du projet et du respect à Loi sur la qualité
de l'environnement.

Q
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Pourquoi avoir choisi de construire une piscine en béton, susceptible d'augmenter
l'impact des îlots de chaleur sur le quartier en cette période de crise climatique, plutôt
que d'opter pour des technologies novatrices?

R
Les alternatives écologiques sont encore peu adaptées au contexte d’une infrastructure
publique de cette envergure et représentent des coûts supplémentaires. Nous tentons
plutôt de minimiser les effets des îlots de chaleur par nos initiatives de verdissement et
de déminéralisation. Une piscine publique, peu importe sa technologie, constitue à la
fois une infrastructure résiliente qui permet à la population de se rafraîchir lors des
périodes de canicule, mais aussi de contribuer à la lutte aux changements climatiques
en priorisant la mutualisation des infrastructures.

Q
Pouvez-vous fournir le bilan carbone global du projet?

R
Il est trop tôt pour faire cette évaluation. Veuillez noter que sans viser l’obtention d’une
certification LEED, le projet devra répondre à une sélection de critères afin de mettre de
l’avant de bonnes pratiques de développement durable.

Q
Quel serait le coût approximatif de la décontamination du terrain situé au coin des rues
Fullum et Rachel?

R
Le site en question ne sera pas décontaminé. Les sols de l'ancienne piscine seront
réhabilités selon les critères d'usage sur une profondeur d'un mètre en conformité avec
l'article 65 de la loi sur la qualité de l'environnement.

Q
Pourriez-vous expliquer les effets du tassement et de la création de biogaz sur les
personnes et sur le terrain où se trouvait l'ancienne piscine? Quels seraient les effets de
l'accumulation de biogaz sous une structure étanche comme une piscine?

R
Étant donné la rigueur des études menées par la Ville de Montréal et celles du
MELCCFP dans les procédures de demande d’autorisation qui sont nécessaires à la
construction sur des anciens lieux d'élimination désaffectés, l’usager ne serait pas
affecté par le biogaz sous la piscine. Cependant, cet enjeu fait augmenter les coûts de
construction et d'entretien. Les coûts de conception, d’installation et d'entretien des
mesures de mitigation sont significatifs et n’ont pas de plus-value pour les utilisateurs. Il
existe aussi un risque non négligeable d'émission d'odeur par les évents du système de
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contrôle de la migration. Il est difficile de l'évaluer a priori et il serait possible de traiter
l’effluent gazeux dans cette éventualité, mais il s’agit d'un autre risque de nuisance et
d'augmentation de coût possible qui n’a aucun bénéfice pour l'utilisateur.

Q
La création d'une couche tampon (recouvrement de sol d'une épaisseur de plus ou
moins un mètre) ne permettra pas l'élimination de la production de biogaz. Cette couche
tampon leur permettra de s'échapper dans l'environnement. Y a-t-il un risque pour la
santé des utilisatrices et utilisateurs du terrain de soccer ou du jardin communautaire en
raison de la dispersion du biogaz provenant de la couche tampon? Quels seraient les
impacts sur le voisinage environnant?

R
Effectivement, l’oxydation biologique qui se produit dans un recouvrement
semi-perméable permet de contrôler la migration du méthane en grande partie, mais
seulement si cette couche est en contact avec l’atmosphère ou couvert par un système
de ventilation. Si la surface est étanche, il n’y a pas d’oxydation et la surface causera
l’accumulation de biogaz. Ce biogaz pourrait permettre la migration latérale
éventuellement. Des accumulations de biogaz ont été observées sous la dalle de la
piscine durant la démolition, mais la migration latérale n’a jamais été observée jusqu’à
présent. Une conception moderne en conformité avec le Guide relatif à la construction
sur le terrain d'un lieu d'élimination de matières résiduelles désaffecté du ministère de
l’Environnement prévoit la ventilation sous les surfaces étanches pour cette raison.

Les émissions diffuses qui traversent la surface d’un terrain de soccer naturel permettent
une oxydation biologique du méthane et ne pose pas de risque pour la population. Un
suivi post-construction est toujours prévu pour les demandes d‘autorisation ministérielle
de ce type afin de s’assurer de la conformité des émissions surfaciques. Typiquement, le
suivi se fait sur une période de 3 à 5 ans et le suivi est arrêté s’il n’y a aucune anomalie
détectée pendant cette période. Le fait que la piscine a été démolie il y a deux ans aide
aussi à évacuer les gaz qui avaient été accumulés lorsque la dalle de la piscine était en
place.

Aucune migration latérale n’a été observée. Une campagne de mesure dans les
bâtiments à proximité du parc n’a pas révélé de concentration significative dans les
bâtiments à proximité de la piscine. Des suivis dans les puits d’observation sont réalisés
chaque année et les résultats sont publiés sur le site interactif :
https://montreal.ca/sujets/anciennes-carrieres

Q
La présence de la couche tampon n'éliminera pas le phénomène de dégradation des
matières résiduelles, et par conséquent le tassement de celles-ci. À quel moment peut-on
anticiper des affaissements sur le terrain de soccer et le jardin communautaire en raison
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du tassement des matières résiduelles? Quelles mesures sont prévues pour ralentir ce
processus?

R
Les tassements qui pourraient survenir à long terme à cause de la présence des
remblais et matières résiduelles hétérogènes sont malheureusement impossibles à
prévoir en raison de la nature variable et hétérogène des matériaux. Leur amplitude
pourra également varier en fonction de l’emplacement. L’imprévisibilité de ces
tassements explique en partie la raison pour laquelle des ouvrages non sensibles (ou
peu sensibles) aux tassements (terrain de soccer avec surface naturelle et jardins
communautaires en bacs) ont été prévus sur le site de l’ancienne piscine.

Les éventuels tassements qui pourraient survenir au niveau du terrain de soccer et des
jardins communautaires n’empêcheront pas leur utilisation par les citoyens et des
travaux de nivellement correctifs pourront facilement être réalisés si requis. La
construction d’ouvrages sensibles (piscine et pavillon des baigneurs) aurait pour sa part
nécessité des mesures de construction particulières (fondations profondes, dalles
structurales) pour éviter l’apparition de désordres prématurés (fissuration, perte
d’étanchéité de la piscine) au niveau des ouvrages. La réalisation d’éventuels travaux
correctifs s’en serait également vue compliquée et beaucoup plus coûteuse.

Impacts sur les résidences voisines

Q
Avez-vous considéré la perte de valeur des propriétés adjacentes au site de la nouvelle
piscine?

R
La valeur des propriétés n’est pas un facteur déterminant lorsque nous prenons des
décisions sur la transformation du domaine public puisque toutes nos interventions
influencent directement ou indirectement les valeurs des propriétés. Dans ce cas précis,
l’arrondissement n’anticipe pas de perte de valeur pour les propriétés environnantes.

Q
Est-ce qu’une étude sur la capacité d’accueil des infrastructures (voitures, vélos, routes,
parc, etc.) a été réalisée et de quelle façon l’augmentation de l’achalandage dans le
secteur sera gérée?

R
Aucune étude de ce type n'a été réalisée puisqu’il s’agit d’un projet de proximité qui
réintègre les mêmes usages qui existaient au préalable dans les limites du parc Baldwin.
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Q
Quelles mesures sont prévues pour atténuer le bruit lors des périodes de forte affluence
à la piscine?

R
Il est malheureusement trop tôt pour vous répondre adéquatement. Par contre les sujets
de vos préoccupations seront traités par les experts dans la phase de conception que
nous débuterons au printemps 2024. Il y aura une présentation publique où les réponses
à ces préoccupations seront présentées.

Q
Lors de la séance du 25 septembre, il a été annoncé qu'aucun budget n'avait été prévu en
cas de problème à la structure des résidences voisines. Pourriez-vous expliquer
pourquoi les vibrations causées par les travaux n’auront pas d’impact sur la structure
des résidences voisines? Quels sont les risques évoqués concernant la construction et
quels sont les plans mis en place pour corriger ces risques ou dédommager les citoyens
qui pourraient être victimes? Pourriez-vous clarifier la notion de pentes et l'absence de
mouvements de sol?

R

1. Vibrations, nuisances et désordres esthétiques
Les vibrations se propagent dans les sols sous la forme d’une demi-sphère,
centrée sur le point d’impact, qui s’agrandit progressivement. Ainsi, à mesure
que l’on s’éloigne de la source de vibrations, l’onde rencontre un volume de sol
de plus en plus important, ce qui fait en sorte que la densité d’énergie de l’onde
diminue avec l’augmentation de la distance. Autrement dit : plus on s’éloigne de
la source de la vibration, plus l’énergie de la vibration sera faible. La figure
suivante illustre (en deux dimensions) le phénomène.
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Figure 1 : Illustration du phénomène de la propagation des vibrations dans les
sols

Les ondes de compression (principale) et de cisaillement (secondaire) sont les
ondes qui contiennent le plus d’énergie, mais ce sont aussi celles qui se
dissipent le plus rapidement. Les ondes de surface horizontales et verticales se
dissipent moins rapidement, mais contiennent beaucoup moins d’énergie. Une
grande proportion de l’énergie d’une onde vibratoire se dissipe donc rapidement
avec l’augmentation de la distance.

Il est quasiment impossible de réaliser des travaux d’une telle envergure sans
générer de vibrations : la circulation des équipements lourds et le compactage
des matériaux à l’aide de rouleaux vibrants vont générer des vibrations.
Toutefois, comme les travaux de construction des nouveaux ouvrages sont situés
à une distance d’environ 20 m des résidences les plus près (situées sur la
terrasse Guindon), l’énergie des vibrations générées par les travaux sera
fortement dissipée avant de les atteindre. Des nuisances (dérangements) sont à
anticiper, mais les vibrations ne seront pas suffisantes pour affecter la structure
des bâtiments. Il est également à noter que le déplacement d’une particule de sol
affectée par une vibration de basse fréquence d’une amplitude de vitesse de
l’ordre de 25 mm/s (seuil reconnu à partir duquel des fissures peuvent survenir
dans les panneaux de gypse) est d’environ 0,4 mm. Ainsi, de la même façon que
les matériaux constituant les bâtiments sont affectés par l’humidité et les
changements de saison (les bâtiments « travaillent) », il y a un risque que
certains désordres d’ordre esthétique surviennent en raison des vibrations
(fissures dans les murs en plâtre ou gypse, portes et fenêtres qui pourraient être
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plus difficiles à fermer), ce risque est toutefois limité compte tenu de la distance
des travaux par rapport aux bâtiments et de l’atténuation des vibrations en
fonction de la distance. Le cas échéant, la réparation de ces éventuels désordres
sera prise en charge par l’entrepreneur, par le biais de son assureur.

L’impact des travaux de construction de la piscine et du pavillon des baigneurs
sur les bâtiments riverains est différent de l’impact des travaux qui sont effectués
sur des propriétés qui sont voisines les unes des autres. En effet, des bâtiments
voisins partagent des murs (mitoyens) et la proximité des fondations peut faire en
sorte qu’il peut y avoir interaction entre les charges (chevauchement et parfois
addition). Les charges d’un bâtiment sont transmises aux sols sous-jacents par
l’entremise de fondations conventionnelles (semelles carrées isolées ou filantes
(« footing »); distribuées sous la forme d’un bulbe) ou profondes (pieux; charges
transmises sur le roc ou un matériau dense). Pour des semelles
conventionnelles, les charges sont principalement distribuées en profondeur
suivant la représentation suivante. On y constate également que latéralement,
l’impact d’une fondation chargée se fait sentir sur une largeur équivalente à
environ 1,5 à 2 fois la largeur de la semelle. Ainsi, pour une semelle d’une
largeur de 1,5 à 2 m, l’impact se fait donc sentir sur une distance pouvant
atteindre 4 m. Les travaux situés à 20 m n’auront donc aucun impact sur les sols
situés sous les fondations des bâtiments.
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Figure 2 : Illustration de la répartition des charges en profondeur et latéralement
sous une fondation (semelle carrée et filante)

Excavations

Les excavations pour la construction des différents ouvrages prévus (piscine et
pavillon des baigneurs) atteindront une profondeur d’environ 4 m. Dans cette
optique, deux options sont envisageables pour la réalisation des excavations,
soit en aménageant des pentes ou avec un mur de soutènement temporaire. La
figure suivante illustre les deux situations.
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Figure 3 : Illustration des zones affectées par les excavations (cas sans et avec
soutènement)

Dans le cas d’une excavation avec des pentes, l’étude géotechnique réalisée
pour le projet recommande de profiler les pentes suivant un ratio de 2
horizontalement pour 1 verticalement (angle d’environ 26° par rapport à
l’horizontale). L’angle de repos naturel des sols argileux (angle de la pente
auquel les sols se stabilisent naturellement à long terme) est pour sa part de 28°.
La pente de l’excavation recommandée est donc plus douce que la pente à
laquelle les sols se stabilisent naturellement; ces conditions sont donc favorables
et permettront d’assurer la stabilité des pentes à court et à long terme et éviter
tout mouvement de sol. La présence d’eau dans les pores (vides) de l’argile crée
des liens (par succion) entre les particules de sols ce qui a un rôle stabilisateur.

Dans le cas d’une excavation d’une paroi verticale soutenue par un mur de
soutènement, la zone dans laquelle surviennent les mouvements de sols
correspond à un triangle ayant une base égale à la hauteur de la paroi
supportée. Pour une paroi de 4 m, cette zone « active » s’étend jusqu’à une
distance de 4 m mesurée à partir du sommet de la paroi (zone délimitée par le
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trait pointillé entre les zones B et C sur la figure). À l’extérieur de cette zone,
aucun mouvement de sols n’est anticipé. D’ailleurs, le Manuel canadien
d’ingénierie des fondations (ouvrage de référence publié par la Société
canadienne de géotechnique) indique que si des fondations qui se trouvent dans
la zone active doivent être reprises en sous-œuvre, les fondations de ces
ouvrages de reprise en sous-œuvre doivent être mises en place dans la zone C,
soit tout juste à l’extérieur de la zone active.

La distance des bâtiments par rapport aux limites des travaux (environ 20 m,
voire plus) permet donc d’assurer que les excavations n’auront aucun impact sur
les propriétés voisines.

Q
Quelles seront les conséquences générales des travaux pour les résident(e)s? Quelles
mesures sont prévues pour atténuer ces conséquences?

R
Il est malheureusement trop tôt pour vous répondre adéquatement. Par contre les sujets
de vos préoccupations seront traités par les experts dans la phase de conception que
nous débuterons au printemps 2024. Il y aura une présentation publique où les réponses
à ces préoccupations seront présentées.

Autre

Q
Les bacs pour l'agriculture urbaine installés sur la terrasse Guindon seront-ils
conservés?

R
Les bacs sur la terrasse Guindon ne seront pas touchés par le projet de la nouvelle
piscine.
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Annexe - questions et commentaires reçus via le formulaire
en ligne

Certaines questions ont été corrigées afin de faciliter la lecture.

Q : question
C : commentaire

Q1
Je trouve que le choix d'installer une piscine de 50 mètres (+ pataugeoire) dans l'espace projeté
ne fait pas de sens! Une consultation publique sur CE sujet précis aurait été démocratique.
Pour ma part, le parc La Fontaine aurait dû faire partie des choix. C'est le mien!!! Parallèlement,
pelleter dans le futur un problème connu (contamination de sol) est par ailleurs irresponsable.

Q2
Je viens tout juste d’acheter mon condo au printemps. Comment expliquez-vous que de
construire une piscine aux abords d’un secteur tranquille est la chose à faire? Avez-vous
considéré la valeur des maisons suite à cet investissement? Est-ce que nos taxes municipales
reflèteront la valeur perdue grâce à cette installation? Car j’aurais considéré un investissement
différent avoir su cela.

De quelle façon avez-vous procédé pour gérer l’augmentation de l’achalandage dans le
secteur? Les gens roulent déjà vite et font fi des vignettes. Quelques soirs, même si j’habite
Chapleau/Mont-Royal, AVEC ma vignette, je dois me stationner Rachel/Frontenac. Notre
secteur va devenir un quasi-boulevard (Fullum s’en approche déjà).

Pour avoir habité dans le Petit Laurier, j’allais à la piscine Laurier. Nous n’avions pas
l’impression de déranger qui que ce soit par la distance entre la piscine et les résidences. Par
contre, la nourriture et les breuvages ne sont pas permis. Le parc est donc enseveli de
poubelles pleines et de déchets parce que les gens vont manger aux abords de la piscine. Je
sais que mon terrain va écoper. Qui va gérer l’augmentation des déchets et tout autre
inconvénient?

Pour terminer, 4 ans de travaux… est-ce sérieux? La poussière, la saleté, le bruit, les vibrations.
Avez-vous budgété le pieutage de notre immeuble dans la construction de la piscine? Que dire
de ceux qui ont déjà investi dans le pieutage.

L’ancien secteur de la piscine était déjà acquis par les résidents. Tout le monde s’attendait à ce
qu’elle soit reconstruite sur place. Vous ne subiriez pas de « push-back » si vous aviez contenu
le projet à son emplacement actuel.
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Je crois que ce projet est un pensez-y-bien pour la ville et le bien-être des résidents du secteur
Fullum/Guindon/Chapleau.

Q3
Monsieur le maire,

Lors de la présentation du projet de votre future construction de la piscine Baldwin, nous
n'avons entendu aucune information concernant la nouvelle piscine à part sa localisation. Mes
questions sont nombreuses et les contradictions de vos informations sont telles qu'on ne sait
plus quoi en penser.

Je commence avec l'annonce de la « bonne nouvelle » de madame Stéphanie-Anne Garon qui
nous révèle qu'il n'y a dorénavant plus de plafond budgétaire. Alors, pourquoi ne pas construire
la piscine à son endroit initial? Les budgets ne sont plus limités à 7 millions. En construisant la
piscine à son endroit initial, vous réglez de nombreux problèmes.

1. Pas de destruction d'espace vert utilisé par la communauté 12 mois par année pour y
limiter l'usage à deux mois par année. Fini les fêtes de famille, le soccer, le frisbee, les
garderies, les bonhommes de neige, le yoga, le tai-chi, les services de garde scolaire,
les camps de jour de la ville, etc. Votre projet, c'est 10 mois par année un espace VIDE.
Est-ce que c'est vraiment servir le bien commun?

2. Vous décontaminez le site actuel de la piscine pour y mettre une piscine de béton plutôt
qu'un terrain de soccer avec plein de pieds d'enfants qui courent à un mètre de la
contamination. Vous économisez les 3 ou 4 millions du futur terrain et installation de
soccer que vous pouvez ajouter au projet de construction de la piscine.

3. Et pourquoi ne pas considérer le parc La Fontaine et y détruire une allée d'asphalte pour
y mettre votre piscine. Il n'y a pas un chat sur la rue Émile-Duployé. Ce n'est pas vrai
qu'il y a trop de services à cet endroit. Allez-y voir cet endroit parfait pour y mettre une
piscine.

4. Vous écoutez les gens qui ont mis leur confiance en vous.

J'attends impatiemment des nouvelles de vos intentions à l'égard du futur site de la piscine
Baldwin.

Q4
Pourquoi la piscine n'est-elle pas relocalisée au parc La Fontaine?

Q5
Je soutiens fortement le projet de piscine dans le parc Baldwin. J'aurais cependant quelques
recommandations :

1. Les structures de jeux du parc des grands sont très appréciées puisque les enfants
jouent à des jeux comme homme sur terre, car ils peuvent se déplacer facilement et de
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façon sécuritaire en hauteur plusieurs enfants à la fois. Ce n'est pas le cas avec les
nouvelles structures de bois (troncs d'arbre) installées dans les parcs avoisinants.

2. Le fait que les deux aires de jeux pour les enfants soient placées à cet endroit, qui est
plus à l'ombre, est un avantage durant l'été et les périodes chaudes. En ce sens,
installer des jeux d'eau à cet endroit à l'ombre serait une erreur selon moi... l'espace
ENTRE le terrain de soccer (rue Chapleau) et l'emplacement de la future piscine serait
idéal et permettrait de conserver les aires de jeux aux mêmes endroits.

Q6
Puisqu'aucune étude n'a été présentée ou diffusée dans le cadre de ce projet : Quelles études
préliminaires ont été menées avant de prendre la décision de relocaliser la piscine et comment
les citoyens peuvent-ils y accéder? Sommes-nous dans le scénario du 3e lien de Québec où
aucune étude n'a été produite pour justifier la décision?

Q7
Est-ce que les études concernant la relocalisation de la piscine ont été ou seront soumises à
une revue par des experts indépendants pour garantir leur objectivité?

Q8
Est-ce qu'il y aura un espace dans la piscine en dehors des corridors pour les gens qui veulent
faire de l'exercice?

Suggestion : à la piscine du parc du Pélican la première heure le matin est réservée aux adultes
seulement (10 h 30 à 11 h 30) et les enfants peuvent se baigner après 11 h 30. Je trouve cet
horaire génial. Est-ce que ce serait possible de faire la même chose à la piscine Baldwin?

Merci

Q9
C'est un super projet. Est-ce possible de conserver une pataugeoire pour les plus petits? Est-ce
possible de construire une piscine et un bâtiment moderne et en tenant compte des nouveaux
enjeux environnementaux? Merci d'avance.

Q10
Merci pour ce beau projet! Lors de la construction, serez-vous en mesure de garder intacts les
magnifiques grands arbres qui bordent le secteur de la nouvelle piscine? Quelques zones
d’ombre sont toujours bienvenues lors des grosses chaleurs de l’été.

Q11
Il serait bienvenu de traiter la piscine à l'eau saline pour accommoder les personnes
sensibles/allergiques au chlore. C'est également meilleur d'un point de vue environnemental.

Q12
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Va-t-il y avoir une section barboteuse pour les jeunes enfants? La réalisation de cet ajout à la
piscine du parc Laurier est un franc succès très apprécié de tous. Allez-vous reconduire ce
concept au parc Laurier?

Q13
Bonjour et merci pour votre écoute,

L’ensemble des commentaires que j’ai recueillis auprès des citoyens ayant participé aux
rencontres citoyennes sont dans le document que j’ai déposé lors du dernier conseil
d’arrondissement.

J’ajouterai ceci :

Je souhaite réitérer ma demande et celle de nombreux citoyens, pour les éléments suivants :

● Envisager une étude environnementale et un plan pour la décontamination de la partie
sud du parc Baldwin, là où était la piscine ;

● Envisager l’installation d’une piscine naturelle, peut-être au parc La Fontaine, qui, même
si ayant une capacité d’accueil plus limitée, permettrait de faire des longueurs, des cours
de groupe et autres activités pour les groupes du camp de jour et des écoles ainsi
qu’une meilleure accessibilité pour les personnes sensibles au chlore. Des ateliers au
sujet de la flore aquatique pourraient également être développés. Ce type
d’aménagement aurait un impact bénéfique sur l’environnement et donnerait l’exemple à
suivre pour d’autres arrondissements tout en encourageant les entreprises du domaine
aquatique à développer davantage de propositions et projets en ce sens ;

● Envisager une installation temporaire en conteneurs pour permettre aux citoyens d’avoir
accès à un espace de baignade avec petits événements estivaux, pop-up, artistes,
cuisines festives ;

● Pouvoir participer au processus d’idéation du nouveau bassin avec plage : espaces
inclusifs ; choix des matériaux ; équipements ; verdissement ; création d’une murale ou
œuvre peinte à l’intérieur ou autour de la piscine ; mobilier davantage accessible pour
les familles, aînés, personnes à mobilité réduite (par exemple, un fauteuil aquatique
permettant d’entrer dans la piscine par la plage) ; espace de travail près de la piscine
(accès à des prises pour laptop et mur d’intimité ou verdi pour protéger du soleil tout en
protégeant l’intimité des baigneurs (empêcher d’être filmés/photographiés à leur insu) ;
casier sans cadenas comme ceux utilisés à l’Espace Thomas sur la rue Saint-Denis ;
bain de glace (qui aide à réduire l’anxiété et les douleurs chroniques) ; grand casier
unique pour les camps de jour, garderie, écoles dans lequel tout le matériel d’un même
groupe peut être installé et faciliter la gestion du groupe pour les animateurs : un seul
casier pour tout le groupe ^_^ ) ; etc.

● Le verdissent de ce secteur : inclure des amélanchiers, conifères, arbres à noix et petits
arbres fruitiers, vivaces indigènes pour créer une mini forêt comestible ;

● Installer des mini kiwis arctiques (vivace rustique au Québec, sans maladie ou insectes
nuisibles) à certains endroits autour de la clôture : donnent des fruits sucrés, peu
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acidulés, de la taille d’un raisin. Très productif, joli feuillage rose ou panaché, fruits
savoureux et requiert très peu d’entretien.

● Je souhaite aussi que nous pensions à offrir des espaces de rafraîchissement pour les
chiens : moments accessibles pour la baignade OU jeux d’eau adaptés🐕

Voilà pour mes idées et commentaires ^_^

J’espère vous rencontrer dans le cadre d’une consultation citoyenne à ce sujet, car le projet de
la piscine Baldwin et de l’aménagement du parc dans son ensemble, m’interpelle, surtout le
jardin communautaire où je suis inscrite depuis quelques années et qui est maintenant
tristement à l’abandon même si nous pouvions au moins y avoir accès cet été et pour lequel je
souhaite faire corriger le texte présenté sur le plan de réaménagement publié dernièrement où
vous avez écrit que le jardin communautaire était « une installation bonifiée » : je crois
important de préciser sur ce plan qu’il s’agit plutôt d’une « installation EXISTANTE bonifiée ».

Merci pour tout ^_^

Q14
Je trouve que c'est une super nouvelle. Est-ce possible d'avoir une pataugeoire pour les petits?
Merci.

Q15
Pourquoi une piscine en béton bleue? Pourquoi ne pas regarder les options de piscines
durables? Quel dommage pour la Ville de Montréal de toujours refaire les mêmes erreurs,
surtout que nous avons un bassin d'architectes et d'ingénieurs talentueux qui nous
permettraient d'innover. Pourquoi pas quelque chose comme le Borden Park à Edmonton ? (Et
ne me parlez pas de budget, vous ne me ferez pas croire qu'avec le montant de cette piscine on
ne peut pas faire mieux qu'une piscine en béton bleue déjà désuète).

Q16
Il faut conserver les arbres matures et considérer sérieusement une piscine le moins bétonnée
que possible!

Q17
Est-ce que la piscine pourrait être naturelle, sans chlore, comme plusieurs piscines municipales
en Europe et à Edmonton? La biodiversité (grenouilles, libellules et autres insectes) et la santé
seraient ainsi préservées!

Q18
Je crois que les dimensions et l'échelle du projet de relocalisation de la piscine Baldwin dans la
portion Nord sont disproportionnées par rapport à l'espace du site, à la zone d'habitation et des
résidences à proximité.
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Nous savons que l'ancien site de la piscine était ceinturé en grande partie par des bâtiments qui
n'étaient pas résidentiels.

Par contre, la nouvelle zone où sera aménagée la piscine est entourée de résidences et est
située sur des rues beaucoup plus tranquilles et beaucoup plus étroites, comme la terrasse
Guindon et Chapleau.

Malheureusement il semble que les élu(e)s et les expert(e)s n'ont pas assez pris en compte ces
facteurs primordiaux.

De plus, nous devons malheureusement constater que la grandeur de la piscine proposée dans
le nouveau projet est environ 38 % plus grande que celle de l'ancienne piscine (900m² vs
1250m²).

Lorsque nous examinons la grandeur de la piscine proposée par le nouveau projet et l'espace
où elle se trouvera, nous constatons qu'il reste très peu d'espace entre les rues Fullum et
Terrasse Guindon et la zone piscine. Donc les baigneurs, baigneuses et les utilisateurs et
utilisatrices de la piscine se retrouveront très près des résidences. Il sera très difficile de
contrôler le bruit généré par des centaines de personnes, ce qui deviendra insupportable pour
les résident(e)s aux alentours.

C'est d'ailleurs très contradictoire car Projet Montréal travaille depuis des années à apaiser et à
rendre plus tranquille les rues du Plateau-Mont-Royal, et tout à coup dans cette zone du
quartier, nous allons avoir une explosion du bruit et de l'achalandage des gens mais également
des automobilistes.

Lorsque nous examinons d'autres piscines situées dans d'autres parcs aux alentours,
c'est-à-dire la piscine Laurier ou la piscine du Pélican, nous constatons que la piscine Laurier
est située au centre du parc bien loin des résidences (50 m de la rue De Brébeuf et 65 m des
résidences les plus proches). Lorsque nous examinons ensuite le parc du Pélican, nous
constatons que la piscine du parc est d'une envergure beaucoup plus petite mieux adaptée à
l'échelle du parc. Le parc du Pélican étant à peu près de la même dimension que le parc
Baldwin, par contre la superficie de la piscine du parc du Pélican n'est qu'environ 35% de la
superficie de la nouvelle piscine Baldwin proposée par le projet (430m² vs 1250m²).

Je demande donc que les élu(e)s et les expert(e)s évaluent à nouveau la grandeur de la piscine
par rapport au parc mais également par rapport à la proximité des résidences. Je crois
sincèrement qu'une piscine plus petite et davantage à l'échelle du quartier serait beaucoup plus
appropriée et causerait beaucoup moins de dérangements et de baisse de la qualité de vie des
résident(e) aux alentours.

Q19
Quelles sont les dimensions du nouveau bassin et quelle est la capacité totale de baigneurs?
Est-ce qu'une étude sur la capacité d'accueil des infrastructures (vélos, voitures, visiteurs,
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pavillon de baigneurs, toilettes, capacité du parc) a été faite par une partie prenante
non-partisane?

Q20
Quand est-ce que le jardin communautaire sera rouvert?

Q21
Les travaux vont-ils impacter la zone des « modules pour enfants » ? Cette partie du parc est
particulièrement achalandée et appréciée des familles tout au long de l’année.

Des arbres seront-ils coupés ?

Merci pour ce beau projet !

Q22
Marie-Hélène Champoux a remis à votre équipe, lors du conseil d’arrondissement du 5
septembre dernier, un grand rapport citoyen sur ses recherches en période estivale. Est-ce que
ce document a été pris en compte par votre équipe? Peut-il être consulté par les citoyen(ne)s
pour voir les idées novatrices et près des citoyen(ne)s qui vous ont été soumises?

Q23
Puisque la Ville a refusé les nombreuses demandes de consultations citoyennes en bonne et
due forme avec les résident(e)s vivant autour du parc, nous, les résident(e)s directement
touchés, nous retrouvons donc devant des faits accomplis.

Je trouve que le projet est démesuré à l'échelle du parc mais aussi à l'échelle de la zone à
proximité dans laquelle se trouvent énormément de résidences autour de cette nouvelle piscine.

Je crois que la capacité d'accueil estimée ainsi que l'achalandage d'un si grand projet vont
engendrer d'importantes conséquences dans la zone nord du parc.

Les dimensions de la piscine 25 x 50 mètres ainsi que la capacité d'accueillir jusqu'à 600
baigneurs me semblent complètement exagérées.

Comme résident vivant en face de la future piscine, je ne peux m'empêcher de voir les
conséquences néfastes sur notre qualité de vie: c'est à dire une très grande augmentation du
bruit, une augmentation des déchets dans le parc, une augmentation d'achalandage des gens
et des voitures mais également un débordement de ces clientèles dans le parc, et par
conséquent plus de pique-niques, de fêtes et de bruits tard le soir. Tous des problèmes déjà
existants mais qui augmenteront considérablement.

Je prie mes élu(e)s pour qu'ils revoient à la baisse la dimension de la piscine et des
installations. Qu'ils prennent exemple sur la piscine du parc du Pélican, piscine de quartier à
échelle modeste et bien proportionnée par rapport aux dimensions du parc.
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Je me pose beaucoup de questions concernant le déroulement et la gestion du projet par nos
élu(e)s:

Lorsque les élu(e)s municipaux ont fait l'annonce en juillet que la piscine serait déplacée dans la
section nord du parc, cette décision était basée sur le fait que les coûts seraient trop importants
pour décontaminer le site actuel de la piscine et que le budget était trop limité et ne permettait
pas de prendre le risque que les coûts explosent en cours de route.

Nous savons par contre que l'option de déplacement de la piscine dans la section Nord oblige
l'arrondissement à déplacer le terrain de soccer, ce qui obligera le projet à avoir deux chantiers
majeurs. Rappelons-nous qu'un budget de 3 millions est estimé pour le nouveau terrain de
soccer.

Gardons en tête que ces deux chantiers et ces changements majeurs des infrastructures dans
le parc vont bouleverser les habitudes mais aussi la tranquillité des citoyen(ne)s vivant autour
du parc pendant les travaux mais aussi par la suite puisque la piscine va affecter un nouveau
secteur.

Ce qui est étonnant c'est qu'aux dernières nouvelles, le maire de l'arrondissement aurait
annoncé que le budget de la piscine ne serait plus plafonné.

Or, si ce budget n'est plus plafonné, je ne comprends pas pourquoi conserver la décision de
déplacer la piscine et ainsi bouleverser l'équilibre du quartier puisqu'il serait donc possible
d'allouer le budget nécessaire pour faire la décontamination en bonne et due forme du site
actuel de la piscine.

Témoignages:

Pour nous résident(e)s de la section nord du parc, vous allez créer une immense surface de
béton, vous allez amener du bruit, vous allez amener beaucoup d'achalandage, vous allez
amener du trafic, vous allez amener des problèmes de stationnement. En bref, vous allez
amener tout ce que Projet Montréal essaie de diminuer dans le quartier du Plateau-Mont-Royal.

Lorsque j'entends plusieurs de mes voisin(e)s me dire que lorsque la piscine sera construite, ils
vont déménager, je trouve que c'est un avertissement très clair comme quoi la Ville n'a pas
suffisamment consulté ni pris en considération les impacts du projet sur le secteur et ses
résident(e)s.

C'est un projet imposé par la Ville et ce sans avoir accepté les demandes de consultation
citoyenne. Je trouve cela très troublant, lorsque celui-ci amène même certains résident(e)s à
proximité à vouloir quitter le quartier.
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Les élu(e)s ne semblent pas avoir pris en considération plusieurs propositions venant des
citoyen(ne)s tout comme les demandes de consultation venant des citoyen(ne)s. L'une de ses
propositions était de relocaliser la piscine à l'est du Parc La Fontaine, ce parc qui est de toute
évidence un lieu plus propice à accueillir un projet de cette envergure.
Pourtant les élu(e)s ont bien répondu qu'aucun autre site n'avait été étudié pour relocaliser la
piscine.

Enfin, j'ai l'impression que dans ce projet, les élu(e)s n'ont eu aucune empathie ou du moins
aucune considération pour les résident(e)s vivant autour du nouveau site proposé au nord du
parc.

J'espère sincèrement que nos commentaires et témoignages remettront en question l'envergure
du projet et son acceptabilité sociale.

Q24
Quel est l’échéancier détaillé pour la piscine? (Nommer les étapes et dates clés des travaux de
la piscine entre 2023 et 2027) Merci

Q25
Bonjour
Lors de la rencontre d'information, il y a eu une ligne du temps sommaire, mais sans détails
précis.
Pourrait-on savoir comment a été dépensé le montant de 847 280 $ octroyé par le conseil
d'arrondissement du Plateau en décembre 2019 à la firme Riopel Dion St-Martin Inc. pour la
réalisation du projet de rénovation et d'agrandissement du pavillon des baigneurs et de la
piscine extérieure Baldwin (0473)
Par souci de transparence et pour la démocratie participative, pourriez-vous partager, en
données ouvertes, les documents de la firme pour qu'on saisisse à quoi a servi précisément ce
montant d'argent public de presque un million de dollars? Ou nous donner le détail des
dépenses associées au 847 000 $
Tout ce qui a été mentionné à propos de ce contrat, c'est qu'il a été constaté par la firme que le
pavillon était vétuste et fissuré. Il n'y a pas eu de projet de rénovation et d'agrandissement,
comme tout s'est arrêté.
merci bien

Q26
Bonjour,

Il est annoncé que ça prendra 2 ans pour détruire le pavillon des baigneurs de la piscine
actuelle Baldwin.

C'est tellement long, absurde et risible. Déjà que la piscine est fermée depuis 3 ans et vous
prévoyez ouvrir la prochaine dans 4 ans. On se doute en plus qu' il y aura des dépassements
d'échéancier.
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Pourriez-vous nous aider à comprendre pourquoi ça prend 2 ans de détruire un petit pavillon de
parc qui contient uniquement des vestiaires et toilettes, en nous partageant le calendrier de 24
mois de la planification de la démolition svp? On parle de 24 mois de travail. Est-ce que les
gens travaillent 8 h par jour et 5 jours par semaine? Quelle équipe effectuera la démolition?

merci de nous éclairer sur cela

bonne journée

Q27
Ce serait bien que la piscine soit prête et au Parc Baldwin avant 2027. C’est vraiment urgent
pour le quartier. Cela fait déjà trop longtemps que nous attendons.

Q28
Go! Ça ne peut pas prendre 4 ans pour faire une piscine!
On a besoin d'infrastructures pour les journées chaudes d'été.
Pourquoi ne pas faire un toit pour une piscine 4 saisons?

Q29
When are we going to have piscine Baldwin finish and when the paddling pool for kids in park
La Fontaine will be operational ?

(Traduction : Quelle est la date prévue d'achèvement des travaux de la piscine Baldwin, et
quand est-ce que la pataugeoire du parc La Fontaine sera prête à être utilisée?)

Q30
Suite à la mention de Mme Garon le 25 septembre dernier concernant une augmentation
éventuelle de la subvention, quelles incidences concrètes cela aurait-il sur le financement? Une
augmentation de l'enveloppe budgétaire est-elle prévue?

Si tel est le cas, comment cela affecte-t-il le discours sur l'explosion des coûts? Ne pourrait-on
pas envisager cette opportunité pour décontaminer et réaménager la piscine à son
emplacement actuel?

Q31
Comment assurez-vous la prise en compte et le traitement adéquat de la contamination du sol
et de l'air, notamment en ce qui concerne le biogaz, dans le cadre du projet? Envisagez-vous
que votre solution consistant à remblayer l'emplacement de la piscine à l'intersection de Rachel
et Fullum soit durable et respectueuse de l'environnement pour les générations futures?

Q32
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Pourriez-vous estimer les coûts approximatifs de la décontamination du terrain situé à
l'intersection des rues Fullum et Rachel? Quelle serait l'incidence financière sur l'enveloppe
prévue pour l'aménagement de la piscine en cas d'augmentation des coûts?

De plus, pourquoi ne pas envisager d'utiliser le budget déplafonné mentionné lors de la séance
pour résoudre le problème de décontamination ?

Q33
En considération que nous nous trouvons dans une zone du Plateau Mont-Royal considérée
comme étant un îlot de chaleur (Iberville, Frontenac), pourquoi avoir choisi de construire une
piscine en béton, susceptible d'augmenter l'impact des îlots de chaleur sur le quartier en cette
période de crise climatique, plutôt que d'opter pour des technologies novatrices?

Q34
Pouvez-vous fournir le bilan carbone global du projet? En tant que parti politique qui se définit
comme environnementaliste, nous demandons que ce projet soit en phase avec vos
promesses.

Q35
Pourriez-vous nous indiquer l'emplacement de l'enregistrement de la séance de lundi, s'il vous
plaît?

Q36
Bonjour,

Voici mes questions :
● Quelles mesures sont prévues pour atténuer le bruit lors des périodes de forte affluence

à la piscine?
● Quelle sera la capacité d'accueil maximale de l'enceinte de la piscine?
● Quelles stratégies sont envisagées pour gérer l'augmentation attendue du trafic suite à

l'intérêt suscité par la piscine?
● Qu'est-ce qui est prévu pour l'hiver ?

Merci

Q37
Bonjour,

Pourquoi refusez-vous de partager l'intégralité du dossier de la piscine Baldwin depuis 2019
sous forme de données ouvertes? Vous prétendez être transparents, mais on n’a accès à
aucune donnée sur les études de sol.

Dans de nombreux endroits dans le monde, ces données sont généralement considérées
comme des informations publiques.
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Merci

Q38
1. Quels sont les coûts de ces nouveaux aménagements de la piscine? Lors de la séance, du
25 septembre 2023, il a été question d'environ 23 millions de dollars que l’arrondissement dit
vouloir réduire. (C’est d’ailleurs la raison pour laquelle, aucun plan d’aménagement n’a été
montré lors de la rencontre). Quel est le montant visé pour l’ensemble des travaux ?

Ce montant inclut-il les dépenses liées à l'aménagement du terrain de soccer et du jardin
communautaire? Si oui, comment sont répartis ces budgets?

Existe-t-il des enveloppes budgétaires spécifiques dédiées au terrain de soccer et au jardin
communautaire?

De plus, quelles seraient les implications financières d'une éventuelle bonification de la
subvention mentionnée par Mme Garon lors de la séance du 25 septembre 2023?

2. Quel serait le coût approximatif de la décontamination du terrain situé au coin des rues
Fullum et Rachel? Comment cette décontamination impacterait-elle le budget prévu pour
l'aménagement de la piscine?

3. Aux diapos 9 et 10 de l'état de situation, on survole les problèmes causés par la présence de
matières résiduelles hétérogènes dont, le phénomène de tassement et la création de biogaz par
la dégradation de ces matières résiduelles. Pourriez-vous expliquer les effets du tassement et
de la création de biogaz sur les personnes et sur le terrain où se trouvait l'ancienne piscine?
Quels seraient les effets de l'accumulation de biogaz sous une structure étanche comme une
piscine?

4. La création d'une couche tampon (recouvrement de sol d'une épaisseur de plus ou moins un
mètre), expliquée aux diapos 21 et 22, ne permettra pas l'élimination de la production de
biogaz. Cette couche tampon leur permettra de s'échapper dans l'environnement.

Y a-t-il un risque pour la santé des utilisatrices et utilisateurs du terrain de soccer ou du jardin
communautaire en raison de la dispersion du biogaz provenant de la couche tampon? Quels
seraient les impacts sur le voisinage environnant?

5. La présence de la couche tampon n'éliminera pas le phénomène de dégradation des
matières résiduelles, et par conséquent le tassement de celles-ci.

À quel moment peut-on anticiper des affaissements sur le terrain de soccer et le jardin
communautaire en raison du tassement des matières résiduelles? Quelles mesures sont
prévues pour ralentir ce processus?
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Note : Il est entendu et compris que le poids d'une piscine ne peut pas se comparer à celui d'un
terrain de soccer.

6. Dans la description du projet de la nouvelle piscine, il est écrit: « Un bassin futur de 50
mètres avec des couloirs de nage permettra d’accueillir un plus grand nombre de baigneurs et
baigneuses. » Quelle sera la taille prévue du nouveau bassin de la piscine et quelle capacité
d'accueil supplémentaire offrira-t-il par rapport à l'ancienne piscine? Quel sera le nombre total
de personnes pouvant être accueillies simultanément?

7. Est-ce que l'arrondissement prévoit préserver tous les arbres existants le long des rues
Fullum, Chapleau et de la terrasse Guindon? Envisage-t-on l'ajout de nouveaux arbustes pour
atténuer l'effet d'îlot de chaleur généré par la piscine en béton?

8. Les bacs pour l'agriculture urbaine installés sur terrasse Guindon seront-ils conservés?

9. Est-ce que la clôture de fer forgé qui borde le parc Baldwin sera maintenue ou rénovée?
Envisage-t-on de la remplacer par une clôture plus en accord visuel avec le quartier?

10. Quels sont les travaux prévus entre le 1er octobre et le 30 décembre 2023 dans le cadre de
la construction de la nouvelle piscine? Pourquoi les détails de cet échéancier n'ont-ils pas été
présentés malgré l'annonce du début des travaux?

11. Où se déroulera la pratique du soccer en 2024, 2025 et 2026, période durant laquelle le
terrain de soccer sera aménagé alors que la construction de la nouvelle piscine aura débuté en
2023?

12. Une augmentation de l'enveloppe budgétaire pour la construction de la nouvelle piscine
est-elle envisageable suite à la bonification du financement annoncée en juin 2023?

13. Est-ce que le financement du réaménagement du jardin communautaire provient de la
même source que celui alloué à la piscine ou au terrain de soccer?

14. Lors de la séance du 25 septembre, il a été annoncé qu'aucun budget n'avait été prévu en
cas de problème à la structure des résidences voisines. De plus, l'expert a tenté d'expliquer que
les vibrations causées par les travaux ne devraient pas avoir d'effets nocifs sur les résidences.

Comment cela est-il possible lorsque l'on sait que des travaux effectués sur la structure de nos
résidences influent sur celles des voisins ?

Pourriez-vous expliquer en termes clairs les raisons de cette « assurance » présentée par M.
Dubeau?
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Note : s'il vous plaît, veuillez mettre de côté, les explications du coup porté sur la table et la
vibration qu'il cause sur les verres dans les armoires des cuisines. Les citoyens ont besoin
d'une explication réaliste.

Du même souffle, pourriez-vous expliquer à l'aide de schémas comment s'effectueront les
travaux d'aménagement de la piscine y compris l'aménagement du sol ? Les explications de M.
Dubeau étaient loin d’être convaincantes. C'est plutôt décevant de la part d'une personne
présentée comme l’expert.

Note : le fait que l'eau est 2 fois plus légère que le sol a été compris.

15. Quels sont les risques évoqués par M. Dubeau concernant la construction et quels sont les
plans mis en place pour corriger ces risques ou dédommager les citoyens qui pourraient être
victimes? Pourriez-vous clarifier la notion de pentes et l'absence de mouvements de sol?

16. Comment est-il envisageable de lancer un appel d'offres prochainement sans présenter le
concept d'aménagement de la piscine? Quels critères seront pris en compte dans cet appel
d'offres si le projet final reste inconnu?

17. Est-ce que l'accessibilité pour les personnes à mobilité réduite est réellement prise en
compte dans le projet? Toutes les personnes à mobilité réduite, incluant celles utilisant des
fauteuils roulants électriques ou non, auront-elles accès à la piscine et aux vestiaires?

18. Les gens du quartier ont déjà constaté à quel point des travaux peuvent constituer des
contraintes importantes (sécurité des enfants, des personnes âgées et des résidents d’Armand
Lavergne, déplacements, source d’eau potable, bruits, effets sur les structures). Quelles seront
les conséquences générales des travaux pour les résident(e)s? Quelles mesures sont prévues
pour atténuer ces conséquences ?

Q39
Commentaires sur la présentation de l’arrondissement du 25 septembre 2023

Tout d’abord, cette réunion était nécessaire. La décision de l’arrondissement d’en tenir une était
donc la bienvenue. Je vous remercie de l’avoir tenue. Je vous présente donc une série de
commentaires que vous n’avez pas l’obligation de déposer à tous les citoyens.

L’annonce de la plantation d’arbres près des rues Chapleau et Sherbrooke ainsi que
l’aménagement d’une toilette auto nettoyante sont d’excellentes nouvelles. Cependant, cela a
peu à voir avec le projet qui était à l’ordre du jour.

Cette réunion aurait dû être une occasion sans pareil afin de rallier les opposants au projet.
Toutefois, force est de constater à la fin de celle-ci que les opposants s’opposent toujours et
que les partisans de la piscine ne semblent pas s’interroger sur les travaux, leur nature, leur
durée et leurs conséquences sur le quartier. Les opposants s’attendaient à recevoir plus
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d’informations concrètes, quant aux partisans, la présentation n’a pas soulevé une curiosité
suffisante pour interroger l’arrondissement.

Les présentations des experts et, même celle de Mme Garon, m’ont semblé incomplètes et
parfois simplistes. L’utilisation de plus de graphiques dans le PowerPoint aurait été de mise,
notamment sur le comment les travaux seront effectués comme je l’ai souligné à M. Dubeau à
la fin de la réunion. Une partie des participants ont eu l’impression qu’on leur cachait ou que l’on
escamotait des éléments importants.

De plus, M. Dubeau, en affirmant que le seuil de vibration toléré à la Ville de Montréal est de
0,25 millimètre par seconde donc un seuil n’apportant pas de dommages aux résidences, niait
les propos de la citoyenne qui s’adressait à la table (44e minute de la rencontre) et ce, sans
même connaître le dossier. Je crois qu’il est opportun d’être plus mesuré lorsque l’on ne croit
pas la personne qui s’adresse à vous. Cela ne favorise pas le rapprochement. Je comprends
qu’il existe des recours contre la Ville, mais les présenter comme des actions banales n’a rien
de rassurant pour les citoyens.

Plusieurs des explications de Mme Garon auraient pu être intégrées au PowerPoint. Les
citoyens auraient pu les relire et ne pas se fier à leur seule mémoire, car il est bien possible que
ceux-ci n’écoutent pas de nouveau la vidéo de l’assemblée. Cela pourrait faciliter le
déroulement d’une autre rencontre.

La question financière est demeurée extrêmement vague. C’est surprenant lorsqu’annonce le
début des travaux à l’automne 2023! Là encore, certains citoyens ont eu l’impression que
l’arrondissement leur cache des éléments importants sur ce projet.

Selon moi, il aurait été préférable d’expliquer le raisonnement qui a mené au choix du site avec
un texte clair (y compris les scénarios mis de côté). Ce texte aurait pu comprendre des liens
menant aux différents travaux comme ceux prévus au parc La Fontaine. Cela aurait compensé
les lacunes des participants et démontré plus de transparence de la part de l’arrondissement.
La transparence est souvent la responsabilité des élus. C’est un reproche fréquent en temps
d’élection.

En dernier lieu, j’ai perçu de l’exaspération de la part de M. Dubeau dans la dernière ½ heure
de la réunion (à partir de 1 :10 de la rencontre environ). Quant à l’expert en éco environnement,
il avait l’air de se demander ce qu’il faisait à cette rencontre en plus de ne pas savoir quoi
répondre ou insister sur les demandes du ministère de l’Environnement sans pour autant
expliquer pourquoi elles existent et ques sont leurs effets sur l’environnement.

Je comprends que cela représente des heures supplémentaires pour tous les représentants de
l'arrondissement, mais il aurait mieux valu être prêt avant de tenir la rencontre afin qu’elle soit
concluante et surtout rassembleuse même si on est certain qu'elle n'aurait pas rallié tous les
participants.
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Merci de l’attention que vous apporterez à mes commentaires.

Q40
Madame Giguère a mentionné dans une entrevue à Noovo : « On prend des décisions pour
l’intérêt collectif, pour l’intérêt du plus grand nombre. Ça arrive que certaines personnes perdent
des privilèges. » Comment définissez-vous les critères de l'intérêt collectif? Est-ce que
l'environnement est inclus dans cette définition? Source :
https://www.noovo.info/video/doasis-a-terrain-vague-une-piscine-inexistante-depuis-3-ans-a-mo
ntreal.html

Q41
Dans un souci de transparence, est-il prévu de publier de manière anonymisée l'ensemble des
questions et commentaires soumis via ce formulaire en tant que données ouvertes accessibles
à tous les citoyens? De plus, pouvez-vous expliquer comment vous assurez l'impartialité de ce
processus?

C1
Je vous écris pour exprimer mon soutien à la construction de la nouvelle piscine du parc
Baldwin.

J'aurais beaucoup aimé assister à la réunion de lundi soir, mais elle était malheureusement
prévue pour le dernier soir de Yom Kippour – littéralement, le jour le plus saint de l'année juive !

Cela étant dit (et j’espère que mon ton transmet le point corollaire selon lequel je pense qu’il
serait bon de comparer des réunions comme celle-ci au calendrier juif à l’avenir), je crois que la
piscine sera un énorme atout pour notre communauté.

Nous sommes l'un des seuls quartiers à ne pas disposer d'une piscine fonctionnelle. Et
pourtant, nous avons également l’une des populations de jeunes familles les plus denses.

Le terrain de football actuel est chroniquement sous-utilisé, donc une piscine permettrait une
utilisation beaucoup plus efficace de l’espace.

Je comprends qu'il y aura probablement des résidents ce soir qui se plaindront de la poussière,
du bruit et de la perte temporaire de places de stationnement. Je rétorquerais qu’il s’agit de
petits prix temporaires à payer pour bénéficier des avantages permanents d’une piscine. Une
piscine représenterait un avantage nouveau et unique pour notre quartier, tandis que la
poussière, le bruit et les places de stationnement perdues à cause de la construction sont
simplement des faits de la vie dans une ville dense et, en tant que tels, peuvent être facilement
adaptés. Ce sont de petits inconvénients comparés à la joie immense des familles qui
bénéficieraient d'une nouvelle piscine locale.

Merci pour votre temps.
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C2
J'ai écouté la présentation du projet et je trouve que le projet répond très bien aux besoins du
quartier, surtout pour les familles qui n'ont pas d'autre piscine extérieure à proximité. Je
comprends les délais et enjeux jusqu'à date mais la solution est bien pensée et devrait être
commencée aussitôt que possible. Merci pour vos efforts!

C3
L'importance de reconstruire la piscine de quartier de l'est du Plateau est cruciale, surtout en
ces temps climatiques incertains et considérant la densité de population du district. Il est tout
aussi important qu'elle soit reconstruite, si possible, sur les terrains du parc Baldwin, conservant
sa proximité et lui permettant de desservir ses utilisateurs dans le bel environnement du parc.
Les coûts et difficultés importants liés à une reconstruction in situ militent pour une réinstallation
plus sûre et moins onéreuse, et une zone au nord du parc Baldwin sur un sol non remblayé est
plus qu'adéquate pour y reconstruire l'installation. La chose est rendue plus simple étant donné
que la Ville est déjà propriétaire des terrains, et que la nouvelle piscine demeure une activité
récréative essentielle, en lien direct avec la vocation du parc.

C4
En ce qui concerne le projet de reconstruction de la piscine du parc Baldwin, je comprends qu’il
y a des questions et de l’inconfort. On accuse PM de manquer de transparence. Mais au fond,
quand on regarde la situation rationnellement, on déplace un terrain de soccer et on construit
une nouvelle piscine. Il me semble que ce sont plutôt de bonnes nouvelles. Il faut également
voir le projet dans son ensemble et sur le long terme. Le sens de la collectivité, c’est aussi ça ;
offrir des espaces qui serviront dans la durée.

Une piscine publique est un ajout à un quartier. Personne ne va dire l’inverse. Mais j’ai
l’impression (et honnêtement, j’espère me tromper), qu’on assiste à des réactions qui
s’apparentent à du « pas dans ma cour ».

On ne va pas se leurrer, les étés comme celui que nous venons de vivre vont devenir la norme.
Est-ce qu’on va priver des citoyens d’une piscine où s’amuser et se rafraîchir en famille et entre
amis parce qu’on a des inquiétudes quant à son emplacement? Parce qu’on accuse PM de
manquer de transparence pour un projet collectif? J’essaie de voir les impacts négatifs de ce
projet. Je n’en vois pas vraiment. S’il y en a, ils ne seront assurément que temporaires.

Quant aux craintes reliées à l’harmonie du parc, il me semble qu’un parc est, par définition,
harmonieux. C’est un lieu de beauté, d’évasion et de rencontres. Tout au cours des quinze
dernières années, les citoyens du Plateau se sont adaptés à des changements beaucoup plus
vastes et étendus que ceux qui concernent la nouvelle piscine du parc Baldwin - changements
qui, lorsqu’ils ont été implantés, ont eu des impacts sur les habitudes des gens. Mais les gens
s'y sont faits, car il y a eu des bénéfices importants et le quartier s'est grandement amélioré en
ce qui concerne la beauté, la sécurité et l'apaisement.
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C'est dans l’ADN du PMR de valoriser le collectif, d’offrir des espaces de beauté et de
verdissement, bref, d’avoir une vision féconde de l’avenir et de l’urbanité - et je pense que
beaucoup de citoyens qui y vivent le savent et l’ont choisi pour ça.

Finalement, imaginons seulement ce que serait le parc Laurier sans sa piscine. En ce sens, j’ai
espoir que, dans quelques années, on aura la même pensée pour la piscine du parc Baldwin.

C5
La piscine est fermée depuis trop longtemps, il faut réaliser ce projet de relocalisation dans les
plus brefs délais. Les familles, les résidents et résidentes de l’est du Plateau ont un urgent
besoin de cette piscine avec les canicules qui reviennent maintenant chaque été. C’est un bon
projet et l’administration de l’arrondissement prend la meilleure décision compte tenu des
contraintes de temps, de sol et de budget. Sincèrement je crois que ce sera magnifique et
accessible à tout le monde.

C6
Merci d'avoir rendu la séance accessible via la captation vidéo et de nous permettre de vous
écrire via ce formulaire. Maman de 2 enfants en bas âge (3 ans et 1 an), c'est beaucoup trop de
logistique pour se rendre à la séance d'information.

J'étais sceptique du nouvel emplacement, car je pensais que l'ancien site d'enfouissement allait
jusqu'au nord.

Votre présentation et surtout vos réponses aux questions m'ont rassuré! On ne reçoit pas
souvent de bons commentaires, alors je vous dis merci pour ce beau projet! Lâchez pas!

C7
Excellent plan, incluant le déplacement vers le coin nord-ouest du parc Baldwin. S'il vous plaît,
faire revenir la piscine au grand plaisir de citoyennes et citoyens du secteur afin d'équilibrer
l'offre au plateau et de soulager la piscine Laurier qui semble attirer les personnes vivantes à
l'est.

C8
Vivement que nous avons besoin de cette piscine dans notre quartier et le nouvel endroit est
parfait.

C9
Complètement d'accord avec la nouvelle place du projet piscine.

C10
Super projet!

C11
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Nous sommes ravis du nouvel emplacement de la future piscine au parc Baldwin, nous
voudrions juste qu'elle y soit beaucoup + rapidement! Merci.

C12
Bonne idée de déplacer la piscine plus près de Mont-Royal.

C13
Entièrement en accord! Très contente de l'emplacement aussi!

C14
Vous allez détruire un parc apprécié et habité depuis des décennies par les résidents qui
l'entourent. Vous avez tellement mal géré l'ancienne piscine qu'en faisant traîner le dossier,
vous rendez urgent de devoir vous occuper d'un imbroglio que vous avez vous-mêmes créé.
Vous avez stigmatisé les opposants à votre délire de grandeur en les faisant passer pour des
anti-piscine, des anti-eau, et pourquoi pas, des anti-faune sous-marine, alors qu'ils ne sont que
des anti-bêtise-administrative. Or, ce faisant, vous n'avez qu'appliqué la vieille marotte qui
suggère de « diviser pour régner ». Vous allez créer un monstre de béton qui ne sera utilisé que
deux mois par année, au détriment d'un parc fréquenté de janvier à janvier. Vous projetez de
faire disparaître un espace vert à Montréal, malgré cette époque qu'est la nôtre, malgré que
vous ne puissiez pas ne pas savoir le mal que vous vous apprêtez à faire. Vous allez déplacer à
coups de millions un parc de soccer parfaitement fonctionnel pour le reconstruire ailleurs, sans
vous pencher sur le problème de décontamination dont, vous dites-vous sans doute, d'autres se
chargeront plus tard. Vous allez ouvrir une boîte de pandore en creusant un sol dont vous ne
savez que ce que vous en ont dit quelques carottes prises ici et là... mais qui sait les obstacles
que vous rencontrerez et qui, on l'imagine bien, équivaudront facilement à ceux que vous
prétendez vouloir éviter en refusant de reconstruire la piscine à son emplacement des 65
dernières années. S'entêter dans d'aussi mauvaises décisions relève de l'orgueil politique et
donne raison à un nombre grandissant de vos précieux électeurs devenus suspicieux et qui se
transforment en de virulents détracteurs, croyant avoir porté au pouvoir un parti désireux de
faire les choses différemment, mais qui se comporte comme les politiciens d'antan, arrogants,
électoralistes et sans scrupules. Je vous souhaite d'atroces douleurs morales, s'il vous reste
assez d'éthique pour souffrir de vos propres contorsions discursives, ce dont vous forcez ô
combien de citoyens à douter.

C15
Il me manque beaucoup d'informations pour réagir.
Je suis préoccupé par le choix de l'emplacement et le type de rue qui l'entoure.
Je suis préoccupé par les nuisances des travaux, surtout si ceux-ci se prolongent.
Je suis préoccupé par la durée des travaux.
Je suis préoccupé par le parc pour les plus grands qui se trouve à l'emplacement du futur
chalet.
Je suis préoccupé par le processus obscur qui a mené au choix de cet emplacement.
Le quartier a subi d'importants changements dans les dernières années. La circulation est
rendue beaucoup plus difficile.
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Si ça se prolonge (comme la caserne, comme l'ouverture de la rue Mont-Royal après la
fermeture d'été), mettra-t-on en place des mesures pour nous faciliter la vie et réduire les
inconvénients (poussière, bruit, stationnements, etc.).
Nous n'avons pas les informations sur le chemin qu'emprunteront les camions lourds qui seront
nécessaires pour ces travaux. Ça génère des risques supplémentaires, du bruit et des
vibrations.
La question du parc de jeux a été répondue lors de la présentation, mais j'ai de la difficulté à
visualiser l'entrée de la piscine et ce parc au même endroit.
L'ancien emplacement de la piscine était idéal au niveau des accès et du voisinage et n'aurait
pas généré de débat. Au-delà de la présentation, de combien aurait été le surcoût. Plus cher,
oui, mais de combien.

J’appuie et je suis emballé par le projet proposé. Merci.

C16
J'approuve entièrement le projet!

C17
Je m'oppose fortement au déménagement de la piscine, SVP faites ce qu'il faut pour rétablir
celle-ci à son endroit initial.

C18
J'appuie entièrement le projet qui nous est présenté de relocalisation de la piscine dans le
secteur nord-ouest du parc Baldwin.

C19
C'est une très bonne idée de conserver la piscine à peu près au même endroit. J'ai hâte d'aller
m'y baigner et je ne suis sûrement pas la seule :)

C20
Le Plateau-Est mérite cette piscine, le Plateau-Est mérite des installations pour les familles. Il
est plus que temps que notre coin de quartier soit revitalisé et cette piscine est très attendue!
Bravo pour ce projet, vous avez tout mon soutien!

C21
Je suis entièrement POUR ce projet, tel que présenté! J'habite Fullum/Mont-Royal.

C22
J’appuie le projet de la piscine Baldwin tel que présenté par l’arrondissement, c’est-à-dire dans
la portion Nord du parc du même nom, ce qui permettra aux citoyen·nes du Village De Lorimier
de retrouver leur piscine - encore plus près!

C23
Je pense qu'il est important de garder une piscine dans l'est de l'arrondissement. Merci.
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C24
Je suis favorable au nouvel emplacement de la piscine au parc Baldwin. Allons de l’avant!

C25
J'appuie totalement ce projet, ainsi que mon conjoint et nos deux enfants (famille de 4
personnes vivant sur De Lorimier).

C26
J'appuie le projet tel que présenté, merci!

C27
J'appuie ce beau projet!

C28
Une nouvelle piscine le plus rapidement possible!!!

C29
Aucune question. Très beau projet et j’ai hâte d’en profiter. Elle manque à notre quartier! Et je
pense que la ville a pensé ce projet et que les professionnels qui compléteront l’équipe
procéderont pour répondre à tous les besoins émis par le PFT. Good job!

C30
Oui pour la piscine Baldwin.

C31
Bravo, magnifique projet.

C32
Quelle excellente nouvelle.

C33
J'appuie le projet de piscine au parc Baldwin! Merci!

C34
Je veux simplement appuyer ce projet et dire que je suis favorable au nouvel emplacement

C35
Je suis favorable à la construction d'une nouvelle piscine au parc Baldwin.

C36
Je soutiens le projet :) Vive la piscine du parc Baldwin.

C37
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J’appuie le projet.

C38
Je suis d’accord avec l’emplacement proposé de la nouvelle piscine Baldwin, dans la portion
nord du parc du même nom. Merci!

C39
J’approuve le projet de la piscine Baldwin tel que présenté!

C40
J'ai vraiment hâte de revoir à nouveau cette piscine. Ça manque vraiment au quartier.

C41
Je suis entièrement en faveur de la construction de la piscine au parc Baldwin, même si c'est
plus loin de chez moi qu'auparavant, car il est très approprié que le Plateau secteur est ait cette
piscine et l'endroit est accessible aussi en transport en commun. Il n'y a selon moi aucune
raison valable de considérer d'autres emplacements que celui-ci.

C42
Oui!
Et merci d’accélérer le processus! On a hâte! Inclusions de tous et accessibilité. Ombre ombre
ombre

C43
Un projet très attendu et nécessaire pour le plateau est. Nous adorons l'emplacement et vous
demandons de ne pas le déplacer au parc La Fontaine. Baldwin a besoin d'une piscine et nous
supportons le projet. S'il vous plaît, faites-le vite, mes enfants grandissent.

C44
Ce projet n’obtient pas l’acceptabilité sociale des riverains du site envisagé. Par la présente, je
m’y oppose formellement. Cette piscine devrait se retrouver au parc La Fontaine.

C45
D’accord pour la piscine relocalisée au nord de Baldwin et un terrain de soccer à sa place!

C46
J'appuie totalement le projet tel que présenté par l'arrondissement.

C47
C’est une excellente idée de déménager la piscine plus près de Mont-Royal

C48
Merci de construire la piscine dans le parc Baldwin. En attendant la construction, serait-il
possible d'ajuster l'interdiction de stationner qui est actuellement en vigueur près de l'ancienne
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piscine? Sur cette partie de la rue Fullum, entre Sherbrooke et Rachel, le stand de Bixi prend de
plus en plus de place (tant mieux si les gens prennent le vélo au lieu de l'auto) mais il y a quand
même un besoin de stationner l'auto même si on s'en sert beaucoup moins. Ce pourrait être
simplement une continuation de la zone à vignette déjà en vigueur ailleurs sur cette partie de la
rue.

C49
Je suis très heureuse de savoir que la piscine sera construite dans le plateau Est, proche de
son ancienne localisation. Les groupes de personnes qui ne sont pas d’accord avec cette
localisation sont minoritaires mais probablement très visibles par leurs actions. Tous les
résidents du plateau Est avec qui je discute de ce projet en sont ravis!

C50
Je soutiens entièrement le projet. Merci de rénover la piscine et d'améliorer les espaces verts et
de jeux du parc Baldwin!

C51
Je suis pour l’emplacement proposé.

C52
Je soutiens le projet.

C53
Je suis pour le projet de la piscine et j'ai très hâte de pouvoir en profiter au parc Baldwin

C54
Je suis enchantée par le projet de la nouvelle piscine au parc Baldwin. Hâte d’aller me baigner.

C55
On veut la piscine au parc Baldwin tel que prévu.

C56
Je suis pour le nouvel emplacement.

C57
Très contente que la piscine Fullum/Baldwin soit reconstruite au parc Baldwin! Un plus pour
notre quartier.

C58
Excellente initiative, Le Plateau est a BESOIN de sa piscine. Nous attendons avec impatience
(trop longtemps). L’emplacement est parfait.

C59
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J'appuie le projet tel que proposé par l'arrondissement, c'est-à-dire la construction d'une piscine
sur l'actuel terrain de soccer dans la partie la plus au nord du parc Baldwin.

C60
Pour la piscine à Baldwin.

C61
J'adorais avoir la piscine de l'autre côté de ma rue. Il n'y avait AUCUN aspect négatif à
souligner. Je suis déçue de voir que la nouvelle piscine sera construite plus loin de ma
demeure. Ne la déménagez pas plus loin.

C62
J'appuie le projet de piscine au parc Baldwin section nord-ouest, cependant je serais plutôt
favorable à l'aménagement d'un parc de voisinage sur l'emplacement de l'ancienne piscine au
lieu d'un terrain de soccer. Surtout si un des terrains de soccer doit demeurer sur la partie
adjacente à la future piscine. Je n'ai jamais vu 2 parties de soccer simultanées sur le terrain
adjacent à la terrasse Guindon.

C63
Très bon projet. Merci de faire attention aux arbres du parc. Merci de ne pas écouter les
quelques résidents qui boudent!

C64
Hâte que le projet se concrétise, merci!

C65
J’appuie entièrement le projet.

C66
100% piscine au parc Baldwin!.

C67
Nous sommes en accord avec le projet de relocalisation de la piscine dans la partie nord du
parc Baldwin. Nous ne souhaitons absolument pas que la piscine soit déplacée au parc La
Fontaine. Nous aurions bien aimé qu’elle puisse rester dans l’endroit actuel.

C68
Entièrement favorable à ce projet et très très hâte de retrouver notre piscine dans le Plateau
Est! Super emplacement!

C69
J’appuie ce projet qui va répondre au besoin d’un lieu de rafraîchissement en été.

C70
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Je suis d’accord pour l’emplacement choisi au parc Baldwin, et je rêve d’y voir une piscine
naturelle et écologique! Merci!

C71
J’appuie le projet de piscine au parc Baldwin.

C72
Je trouve ce projet excellent, prendre en compte les enjeux environnementaux c’est important
pour ne pas refaire une piscine au même endroit mais en faire un terrain de soccer est une
bonne idée. Une piscine dans le quartier sera forcément très utilisée par les habitants qui
attendent ça depuis longtemps. Merci!

C73
Je suis pour que la piscine soit construite dans le parc Baldwin.

C74
Merci d'aller de l'avant vers une piscine au parc Baldwin, en tenant compte de la durabilité
environnementale de cette infrastructure.

C75
Je suis pour la réalisation de ce projet, merci de rendre ce projet réalisable et réalisé. Excellente
journée.

C76
Le projet de piscine au parc Baldwin me semble intéressant! Merci.

C77
Je suis d'accord avec le projet. Il répond à un grand besoin.

C78
Je suis favorable à la construction de la nouvelle piscine au parc Baldwin.

C79
Nous soutenons le projet de la nouvelle piscine au parc Baldwin à 200%.

C80
J’appuie le projet de la nouvelle piscine qui doit être construite au parc Baldwin.

C81
Je suis d'accord à ce que la piscine Baldwin soit déplacée au nord du Parc.

C82
J'appuie à 100% le projet tel qu'il a été présenté. Hâte d'avoir une nouvelle piscine au Parc
Baldwin!
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C83
J'aimerais que la future piscine soit construite au parc Baldwin, et non au parc La Fontaine,
comme certains citoyens le proposent. Merci!

C84
On veut garder la piscine au parc Baldwin! Autant pour la population de l'est du Plateau que de
Centre-Sud/Sainte-Marie <3

C85
Je veux une belle piscine neuve au parc Baldwin, merci!!!!

C86
J'appuie le projet de piscine au parc Baldwin.

C87
Nous voulons une piscine au parc Baldwin, ça fait partie de la fibre du quartier.

C88
On veut notre piscine au parc Baldwin.

C89
J'appuie le projet de piscine au parc Baldwin. C'est important d'avoir une piscine extérieure
dans le quartier. Ça nous manque beaucoup ces dernières années, depuis la fermeture...

C90
Je suis favorable au projet de piscine dans l’est du Plateau. Je trouve le nouvel emplacement
très intéressant : proche des jeux pour enfants et de la belle pelouse ombragée autour de la
fontaine! La piscine doit rester dans le secteur Baldwin pour garder un peu de vie à l’est du
Plateau l’été! Merci pour le travail accompli.

C91
Nous aimons beaucoup le parc Baldwin qui est un espace très accueillant pour les familles.
Nous sommes impatients de voir cette belle piscine et la plage en 2027. Merci pour ce beau
projet.
Idéalement remettre des stationnements non zonés permettrait de se stationner pour venir en
profiter. Merci.

C92
Je soutiens entièrement le projet tel qu’il a été proposé.

C93
Je suis tout à fait d'accord avec ce projet piscine.
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C94
Svp prioriser le retour de la piscine au parc Baldwin le plus rapidement possible, nous n'en
pouvons plus d'attendre et sommes toujours assez affectés par la perte de notre belle piscine,
j'y allais tous les jours, cela fait déjà des années qu'on attend sans progrès.

C95
Cette piscine est un besoin essentiel et urgent : canicule! Il faut qu’elle soit prête le plus
rapidement possible. Nous approuvons le choix du nouveau site au parc Baldwin par
l’arrondissement.

C96
J’appuie le projet d’une nouvelle piscine au parc Baldwin. Très hâte de voir le résultat. Merci!

C97
Je supporte le projet tel que proposé! Bien hâte d’avoir une nouvelle piscine au parc Baldwin.
💛

C98
Je suis d’accord avec le projet tel que proposé (construction de la piscine au nord du parc
Baldwin)

C99
Il manque effectivement une piscine dans notre quartier du Plateau depuis la fermeture de la
précédente piscine située sur la rue Rachel et c'est une excellente idée que de l'installer dans
cette portion du parc Baldwin! J'espère une piscine moderne, avec un éclairage naturel, qui se
marie bien avec son environnement, un peu à l'image du Pavillon des baigneurs du square
Sir-George-Étienne-Cartier, dans le Sud-Ouest.

C100
Oui pour garder une piscine.

C101
Implacables changements, mouvances de la vie qui ébranlent sans arrêt ta tranquillité. Tu te
réveilles un matin avec un bouton dans la face ou la nouvelle d’un hôpital disparu sous les
bombardements. Tu te ramasses un autre jour avec un nouveau voisin qui a aucun atome
crochu avec toi...et tu continues...continues à survivre. Tu vieillis à un point de ne plus te
reconnaître car la vie ne t'a pas oublié aussi comme cible changeante. Tu penses devenir fou
dans ce désastre,cette tempête. Tu vas chercher des grands mots comme Résilience pour
t’accrocher et rester debout. En plus, tu fais des enfants pour continuer la tempête en te disant
: « Ho la famille, c’est un peu l’Amour, l’Espoir etc. »

Demain, il y aura une piscine en face de chez moi… la vie continue....
J’adore les enfants mais je déteste du ciment et des clôtures Frost qui ne servent que 3 mois
dans l'année et qui m'enlèvent toute cette magnifique verdure.
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Mais je suis Résiliant...je suis Dieu, Démon et Con à la fois.
Je ne sais pas pourquoi, je continue et j'aime encore ça respirer par le nez et espérer. J'espère
de tout cœur qu’elle ne sera pas trop grande et prétentieuse cette piscine car nous serons si
près d’elle contrairement à toutes les autres piscines de quartier. Je l'espère aussi pas trop
onéreuse... Pourquoi « Péter de la Broue » quand il y a tellement de travail à accomplir au
niveau logements, sans-abris, maladies mentales etc.

Cette piscine, je l’imagine un peu comme un « Éléphant dans un Salon », disproportionnelle et
narguante pour les gens de ce quartier. Mais si c’est la volonté du peuple informé
Équitablement par les Élus, je n'ai d’autres choix que d'accepter et peut-être aller voir ailleurs si
j’y suis.

P.S. Bonne chance au peuple décideur (si il y a vote) et aux élus.

Question: Y a-t-il de jolis costumes de bain à la Renaissance........?

C102
Vous cherchez une solution économique, écologique et rapide pour les familles du quartier,
n'est-ce pas? Je cite l'article de La Presse du 9 juillet 2023 - Une piscine dans un conteneur
contre les îlots de chaleur: « la petite piscine, conçue sur mesure au Canada, a coûté 50 000 $
à la Ville. « C’est plus flexible et ça coûte moins cher que de creuser une piscine ou de faire une
infrastructure pérenne, ça, on le sait », illustre Mme Mauzerolle.» . La mairesse Plante en faisait
l'éloge! Vous allez dépenser plus de 20 millions de dollars.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2022-07-09/ville-marie/une-piscine-dans-un-c
onteneur-contre-les-ilots-de-chaleur.php
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